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Н А Ш И   Д О С Т И Ж Е Н И Я

получили золотые меда-
ли. Разработка «Способы 
формирования переходных 
режимов прецизионных 
электромехатронных си-
стем (авторы: С.В. Тарары-
кин, В.В. Тютиков, А.И. Те-
рехов, Л.Г. Копылова) была 
удостоена «Золотой ме-
дали с поздравлениями 
жюри»; разработка «Спо-
соб и установка термиче-
ского разложения твердых 
бытовых отходов» (авторы: 
О.И. Горинов, В.А. Горбунов, 
О.Б. Колибаба, Р.Н. Габитов, 
Д.А. Долинин, О.В. Самыши-
на, Е.С. Семин) получила Зо-
лотую медаль Женевско-
го салона инноваций.

От всей души поздравляем наших ученых 
и желаем новых научных достижений!

Информацию предоставил
В.П. Голов,

проректор по ресурсному
обеспечению ИГЭУ

Женевское золото 2012
С 18 по 22 апреля 2012 года в Международном выставочном центре PALEXPO 

(г.  Женева, Швейцария)  прошел 40-й Международный  салон изобретений,  новой 
техники и технологий «INVENTION GENEVA 2012», на котором при поддержке Ми-
нистерства образования и науки РФ была организована объединенная экспозиция 
Российской Федерации. Российские изобретатели привезли в этом году в Женеву 
114 различных экспонатов. 

День Победы − это 
праздник великой радо-
сти и гордости для лю-
бого россиянина. Победа 
в Великой Отечествен-
ной войне − подвиг и сла-
ва нашего народа. Это 
воистину праздник со 
слезами на глазах, ког-
да мы радуемся и в то 
же время скорбим. Нет 
в России семьи, кото-
рую война обошла сто-
роной. В этот памят-
ный для народов нашей 
страны день мы отда-
ем долг благодарности 
тем, кто в тяжелых 
испытаниях на фронте 
и в тылу, не щадя сил и 
самой жизни, завоевал 
Великую Победу над на-
цизмом.

С  Д Н Е М  П О Б Е Д Ы !

Неизвестные герои

(стр. 9)

Весна талантов
и юмора
(стр. 11)

  в   Н О М Е Р Е

Молодежные идеи
и проекты
(стр. 4)

В рамках российской экспозиции экспо-
наты ИГЭУ на Салоне представляли ректор 
С.В. Тарарыкин и проректор по ресурсному 
обеспечению В.П. Голов. 

Экспонаты нашего университета были 
высоко оценены международным жюри и 
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13  апреля  испол-
нилось  60  лет  до-
центу кафедры БЖД 
Виктору  Павловичу 
Строеву.

Вся сознательная 
жизнь Виктора Пав-
ловича связана с род-
ным вузом, в который 
он пришел в 1969 году 
студентом. В 1974 году 
с отличием закончил 
ИЭИ имени В.И. Лени-
на по специальности 
«Электропривод и ав-
томатизация промыш-
ленных установок». В течение нескольких лет работал 
инженером кафедры «Городской электрический транс-
порт», а затем продолжил образование в аспирантуре 
МЭИ, логично завершенное в 1981 году защитой канди-
датской диссертации. С тех пор и по настоящее время ак-
тивная и плодотворная трудовая деятельность Виктора 
Павловича связана с кафедрой БЖД (ранее кафедрой 
охраны труда).

Сфера научных интересов юбиляра – экономическая 
эффективность инвестиций в обеспечении безопасности 
труда, улучшение условий труда в офисах (эргономика), 
совершенствование подготовки по охране труда. Здесь 
сделано немало – на счету Виктора Павловича более 
80 публикаций, среди которых 13 учебно-методических 
пособий и 9 статей в центральных журналах.

В 90-е годы В.П. Строев был заместителем заведую-
щего кафедрой. В этот напряженный период становле-
ния новой специальности «Безопасность жизнедеятель-
ности в техносфере» он много сил и времени отдавал 
организации учебного процесса, координации учебно-
методической работы по новой специальности. Боль-
шой опыт, полученный в этой области, эффективно ис-
пользуется на благо факультета: вот уже который год 
Виктор Павлович является председателем ЦМК ИФФ.

Много лет наш юбиляр занимался разнообразной 
общественной работой. В 80-е годы был членом профко-
ма, председателем комиссии профкома по охране тру-
да, активно боролся за создание необходимых условий 
труда на рабочих местах преподавателей, сотрудников, 
студентов. 

Не работой единой жив человек. Герой нашего расска-
за все свободное время проводит в путешествиях. Ранее 
это были путешествия на своем автомобиле, сейчас Вик-
тор Павлович предпочитает автобус, поезд, корабль. Он 
облетел, изъездил и «исплавал» всю европейскую тер-
риторию России, да и не только ее. Любимые города − 
Киев и Санкт-Петербург, а сокровенным уголком малой 
родины является Пучежский район. 

Виктор Павлович любим и уважаем в среде одно-
классников и друзей студенческой поры, в том числе и 
сопровождающих его многие годы на профессиональ-
ной стезе.

Уважаемый Виктор Павлович! Желаем Вам здо-
ровья, бодрости, неиссякаемой энергии, дальней-
шей многолетней плодотворной работы в любимом 
вузе.

Коллектив кафедры БЖД

3—4 апреля в зале тяжелой атлетики прошло Первенство факуль-
тетов по жиму лежа. Командные места распределились следующим об-
разом: ИФФ – I место, ТЭФ – II место, ЭЭФ – III место. В личном зачете 
победу одержал студент Д. Тинаев (4-12), выжавший 140  кг. II место занял 
аспирант ИФФ Д. Каманин, III место − А. Зыбкин (4-6в).

В середине месяца спортсмены представляли ИГЭУ на Первенстве 
вузов по силовому троеборью, которое прошло 13—15 апреля на базе 
спортивного комплекса ИГЭУ. Победителями соревнований стали Д. Тина-
ев в весовой категории до 66  кг, Д. Каманин – до 73  кг и А. Орлов (3-32) – до 
120  кг, а сборная нашего университета заняла I общекомандное место.

5 апреля в спорткомплексе РИАТ и в спортивном зале ШГПУ прошли 
финальные игры Первенства вузов Ивановской области по футбо-
лу. Призовые места разыгрывали команды ИГЭУ, ИГХТУ, ИГТА, ШГПУ. 
По разнице забитых мячей победителями универсиады стали студенты 
ИГЭУ. II место досталось команде ИГТА, III место – ИГХТУ.

7—8 апреля в Москве в спортивном комплексе МГТУ им.  Баумана 
прошел VII международный ветеранский турнир по бадминтону па-
мяти первого президента студенческого спортивного союза России 
А.И. Киселева. Соревнования проходили в парных разрядах. В парном 
женском разряде в возрастной группе 60+ победу одержала ст. препо-
даватель кафедры физического воспитания С.М. Смирнова. В парном 
мужском разряде в возрастной группе 70+ победил профессор кафедры 
ЭПиАПУ В.Т. Филичев. В парном смешанном разряде (микст) I место в 
возрастной группе 75+ занял доцент кафедры физического воспитания 
В.А. Чичикин. Еще одну победу ветерану принес Всероссийский вете-
ранский турнир по бадминтону памяти Н.О. Рубана, проходивший в 
МГТУ им.  Баумана 21—22 апреля. На турнире В.А. Чичикин в возрастной 
категории 70+ занял I место в одиночном и парном разряде.

10 и 15 апреля состоялись игры за III место Ассоциации студенческо-
го баскетбола среди мужских команд (дивизион ЦФО) между ИГЭУ и 
ИГХТУ. Первая игра прошла на базе энергоуниверситета и закончилась с 
минимальным перевесом в одно очко в пользу нашей команды. Ответная 
игра прошла на базе ИГХТУ и закончилась также в нашу пользу с пере-
весом в 5 очков. Таким образом, наши баскетболисты стали бронзовыми 
призерами дивизиона ЦФО в 2011 / 12 учебном году. 

14—15 апреля в ИГЭУ прошло Первенство вузов по борьбе самбо. 
Соревнования проводились в 9 весовых категориях. Энергеты стали по-
бедителями общекомандного первенства. В личном зачете в весовой ка-
тегории до 57  кг победил А. Дудов (4-31), в категории до 74  кг лучшим стал 
П. Строгов (4-7), а среди борцов до 90  кг – Т. Даудов (4-13).

20 апреля на стадионе ИГЭУ прошло открытие летнего легкоатлетиче-
ского сезона. В рамках спартакиады ИГЭУ было проведено Первенство 
факультетов по кроссу. В соревнованиях приняли участие 274 человека. 
Юноши и девушки преодолевали дистанцию в 1000 метров. В командном 
зачете первенствовал ЭЭФ, II место – у ТЭФ, III место – ЭМФ. В личном 
зачете подведение результатов проводилось в двух номинациях: среди 
спортсменов и среди студентов академических групп. Среди профессио-
налов победителями стали М. Окунева (3-10) и Б. Степанов (5-36); среди 
студентов академических групп победили Ю. Громова (2-52) и А. Ряби-
нин (2-27).

25—26 апреля в тире ИГЭУ прошло Первенство факультетов по 
стрельбе из пневматической винтовки по программе: 10 выстре-
лов из положения стоя с дистанции 10  м. Абсолютным победителем 
соревнований стала студентка Н. Кармушко (4-24), выбившая 100 очков 
из 100 возможных. II место с результатом 98 очков занял М. Фомин (1-21). 
Показав одинаковый результат − 96 очков, III место поделили студенты 
А. Повалишин (2-47) и Е. Пивиков (5-4). В командном зачете победу одер-
жал ЭЭФ, II место – у команды ИФФ, III место – ТЭФ.

1 мая в Иванове прошла традиционная эстафета на призы газеты 
«Рабочий Край». Установив новый рекорд трассы (14  мин 37,0  с), наши 
девушки праздновали победу как по группе вузов, так и в абсолютном за-
чете. Наши юноши заняли II место, уступив команде ИИ ГПС МЧС РФ.

Информация кафедры ФВ

Н А Ш   Ю Б И Л Я РС П О РТ Н О ВО СТ ИК О Р О Т К О Й   С Т Р О К О Й
Уважаемые преподаватели, сотрудни-

ки и студенты! Кафедра Отечественной 
истории и культуры ИГЭУ благодарит сту-
дентов, сотрудников и преподавателей за 
активное участие в виртуальной виктори-
не по истории России «Откуда есть пошла 
русская земля», прошедшей в марте этого 
года.

В викторине приняли участие 63 человека, 
из них 59 студентов и 4 сотрудника универси-
тета. Ответы на вопросы требовали хороших 
знаний фактического материала, умения ра-
ботать с историческими картами, понимания 
причинно-следственных связей.

Победителями викторины среди студен-
тов стали: А. Сафронов (1-7), С. Заброди-
на (1-53), С. Швецов (4-35), А. Рубцова (4-53). 
Среди преподавателей победила О. Лапши-
на – преподаватель кафедры менеджмента 
и маркетинга .

В мае будет проведен второй, а в октябре 
третий туры викторины. В конце года с уче-
том результатов участия в каждом из туров 
будут определяться победители всех трех 
туров! 

Приглашаем всех, кто участво-
вал в первом этапе, принять участие 
в последующих !

Кафедра ОИиК

4—6 апреля в г. Йошкар-Ола на базе Ма-
рийского государственного технического 
университета проводилась Всероссий-
ская студенческая олимпиада по управ-
ленческим специальностям. В этом году 
Олимпиада собрала более 100 участников 
из 21 города России. 

Олимпиада состояла из трех туров. ИГЭУ 
был представлен командой студенток IV курса 
специальности «Менеджмент организации» 
К. Афанасьевой, Ю. Плошкиной и А. Четвери-
ковой под руководством ассистента кафедры 
менеджмента и маркетинга О.Е. Ивановой. 

Уже в первом туре научная работа А. Четве-
риковой «Инвестиции в молодежную полити-
ку как инструмент социально-экономического 
развития региона» была отмечена специаль-
ной номинацией «За умелое использование 
научных методик». Но настоящая победа до-
сталась нашей команде в 3-м туре по итогам 
защиты разработанных стратегических про-
ектов – заслуженное II место среди 16 команд. 
Мы уступили только команде Мордовского 
государственного университета. По итогам 
олимпиады наша команда заняла почетное 
V место в общекомандном зачете. 

О.Е. Иванова,
ассистент кафедры МиМ

Завершился заключительный этап олим-
пиады школьников «Надежда энергетики» по 
математике и физике.

На площадках вузов – МЭИ (г. Москва), ИГЭУ 
(г.  Иваново), КГЭУ (г.  Казань), СФ МЭИ (г.  Смо-
ленск), ВФ МЭИ (г.  Волжский), СФУ (г.  Красноярск, 
Красноярский край), СШФ СФУ (г.  Саяногорск, 
пгт.  Черемушки) – в олимпиаде приняли участие по 
математике 3322 человека, по физике − 2607 че-
ловек. Победителями по математике утверждены 
23 человека, по физике – 13; призерами 2-й и 3-й 
степени по математике признаны 1065 школьни-
ков, по физике – 824.

На площадке ИГЭУ в заключительном этапе 
приняли участие по математике 130 школьников, 
по физике − 150. Результаты оказались следую-
щими: победителем по математике стал Тимофей 
Зайцев (г.  Фурманов, МОУСОШ №  1), по физике − 
Егор Урвачев (г.  Фурманов, МОУСОШ №  1); призе-
рами 2 и 3 степени по математике стали 56 чело-
век, по физике – 41 человек.

Приемная комиссия ИГЭУ

13 апреля в Санкт-Петербургском государ-
ственном электротехническом университете 
«ЛЭТИ» завершил свою работу XII Всероссий-
ский фестиваль студентов с международным 
участием «PR – профессия третьего тысячеле-
тия».

В соревновании приняли участие 54 команды 
из вузов России, США, Латвии, Финляндии и Укра-
ины. В борьбе за кубок чемпионов участвовала и 
команда ИГЭУ «PRяники». Студенты из Иванова 
участвуют в конкурсе с 2008 года, и каждый год 
они увозят из Санкт-Петербурга высокие награды 
и ценные призы. В этом году Ивановская команда 
побила все рекорды, завоевав главную награду 
фестиваля – кубок победителей «PRизвание». 

Соб. инф.

12—13 апреля в университете РУДН про-
ходила шестая международная практическая 
конференция «Рекламный вектор – 2012: Вре-
мя перемен».

Участие в конкурсе приняли студентки третье-
го курса специальности «Связи с общественно-
стью» А. Христенко и В. Корнеева. Конкурс творче-
ских работ проходил по следующим номинациям: 
наружная реклама, печатная реклама, рекламное 
фото, WEB-дизайн сайта и научные статьи. Вы-
ступление с презентацией статьи по теме «Кросс-
маркетинг: успешно сотрудничать просто» было 
единодушно отмечено членами жюри. Это первая 
победа студентов ИГЭУ на «Рекламном векторе»! 
Теперь «врата» РУДН открыты для ивановских 
специалистов по связям с общественностью.

О.Ю. Олейник,
зав. кафедрой СО

4 апреля в ИГЭУ прошла Открытая 
олимпиада по теоретическим основам 
электротехники.

По результатам выполненных заданий 
победителями стали: Н. Демьянов (3-26), 
И. Скалдуцкий (5-24) и И. Замыслов (2-29).

23 апреля в МЭИ (ТУ) состоялась 
41-я Московская Олимпиада по теоре-
тическим основам электротехники. В 
ней приняли активное участие коман-
ды из десяти вузов.

Наш университет представляли: 
И. Замыслов (2-29), С. Кононов (2-27), 
Э. Гордейчук (2-25), Д. Пшеничный (2-29), 
В. Меркурьев (2-26), И. Гатилов (2-23), 
А. Топников (2-35), А. Гайворонская (2-37), 
П. Григорьев (2-35), Е. Пряников (2-35).

По итогам соревнований команда 
ИГЭУ стала третьей, уступив участникам 
из СПбГЭТУ и МЭИ. По результатам лич-
ного первенства победителем стал Сер-
гей Кононов, значительно опередив пред-
ставителя СПбГЭТУ.

Поздравляем от всей души наших сту-
дентов и руководителя команды Е.С. Зай-
цева с высокими результатами!

Кафедра ТОЭЭ

21 апреля в ИГЭУ прошла инфор-
мационная встреча представителей 
приемной комиссии и деканатов с бу-
дущими абитуриентами и их родите-
лями. Судя по количеству пришедших, 
интерес к нашему вузу достаточно 
большой.

На встрече ответственный секретарь 
приемной комиссии М.В. Прусаков озву-
чил основные моменты Правил приема в 
ИГЭУ на 2012 год: сроки приема докумен-
тов, вступительные испытания на раз-
личные направления подготовки.

Проректор по учебной работе А.В. Гу-
сенков рассказал о перспективах разви-
тия ИГЭУ, ответил на многочисленные во-
просы присутствующих в зале. Будущих 
абитуриентов интересовали вопросы, 
связанные с поступлением на военную 
кафедру, поступление льготных катего-
рий граждан, победителей и призеров 
олимпиад школьников. Много вопросов 
было задано об условиях проживания в 
общежитиях, о предоставлении практики 
во время учебы и последующем распре-
делении.

В заключение встречи собравшиеся 
смогли лично побеседовать с представи-
телями факультетов и деканами.

С.Н. Трутько

http://ispu.ru/node/10240
http://ispu.ru/node/10229
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http://ispu.ru/node/10191
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По мнению доцента кафедры АЭС 
Г.В. Булавкина, отвечающего за орга-
низацию производственной практики 
студентов, ребята очень достойно пока-
зали себя на станции:

–  Наше основное требование к сту-
дентам – это дисциплина. Мы готовим 
будущих руководителей производства, 
нацеливаем студентов на ключевые по-
сты в отрасли. Принцип простой: если 
ты не умеешь подчиняться, не можешь 
работать на рядовой должности, ты 
не имеешь права быть начальником. 
Студенты живут в общежитии для экс-
плуатационного персонала, там нель-
зя шуметь, не допускается распитие 
спиртных напитков. Ребят контролиру-
ет администрация общежития, учебно-
тренировочного подразделения. Надо 
сказать, до сих пор не было ни нарека-
ний, ни замечаний – в том числе и в этом 
году; ребята организованно провели 
практику, не подвели кафедру. 

У нас еще со времен СССР накоплен 
большой опыт сотрудничества с Ка-
лининской АЭС, и мы очень дорожим 
нашими связями. КАЭС была опреде-
лена в советское время как наша база, 

а мы – как основной вуз, который гото-
вит для нее специалистов. Сейчас среди 
работников АЭС – 
двое наших штатных 
п р е п о д а в а т е л е й ; 
сотрудники учебно-
т р е н и р о в о ч н о г о 
подразделения про-
водят занятия со 
студентами. 

Первая половина 
практики – учеба 
в УТП. Это очень се-
рьезно: мы в уни-
верситете даем базу, 
без которой нельзя 
освоить практиче-
скую сторону дела, а 
тут все ближе к на-
стоящей работе на АЭС. Преподаватели, 
которые читают лекции, работают и с 
персоналом станции, ведут курсы повы-
шения квалификации и принимают эк-
замены. Изучается работа реакторного, 
турбинного цехов, электрооборудова-
ния, техника безопасности. Кроме того, 
для студентов организуются встречи с 
руководством станции: главным инже-

нером, руководителем УТП, 
начальниками отдела кадров 
и отдела социального разви-
тия, а в этом году – и с дирек-
тором АЭС. Во время таких 
бесед практиканты могут за-
дать любые вопросы, касаю-
щиеся особенностей работы 
на станции, трудоустройства 
и дальнейшей карьеры.

Вторая часть практи-
ки – это работа в цехах, не-
посредственное знакомство 
с оборудованием. Студентам 
даются индивидуальные 
практические задания. В со-
ветские годы производствен-
ная практика шла около 
полугода. Сейчас на нее отво-
дится только 8 недель. Перед 
студентами стоит непростая 
задача – знакомство с обору-
дованием, с работой персона-
ла, со своей будущей специ-
альностью за этот короткий 
период. Здесь уже все зависит 

только от них, от того, как они смогут 
воспользоваться отведенным на прак-
тику временем. 

Стоит заметить, сами студенты оста-
лись довольны первым опытом рабо-
ты на настоящей станции. Дмитрий 
Икрин (4‑12): 

–  Я проходил практику в турбинном 
цехе и узнал много нового об оборудова-
нии, которое установлено на станции, о 
работе сотрудников. Работа с техникой 
и общение с персоналом были очень 
интересными. Мой руководитель был 
отзывчивым, он с удовольствием нас 
слушал, все, что мы говорили, прини-
мал во внимание, отвечал на все наши 
вопросы.

Михаил Спорышев, староста (4‑11):
–  Нам рассказали о работе разных 

специалистов – как оперативного, так 
и административного персонала; для 
нас провели обзорную экскурсию на 
блочный щит управления. Я хотел бы 
работать именно в оперативном персо-
нале, где больше оклады и лучше соци-
альный пакет. Но там, конечно, выше и 
ответственность.

Бытовые условия на станции на вы-
соком уровне, общежития удобные, от-
ношение к нам, студентам, доброжела-
тельное.

Очень многое я почерпнул за первый 
месяц, а второй – это все-таки отработ-
ка тем, которые нам дают преподавате-
ли. Практика была интересной: ты сам 
попадаешь на производство, общаешь-
ся с людьми, которые там работают. Мы 
могли задавать различные вопросы, 
узнавать, с чего начинается путь инже-
нера и к чему надо стремиться, работая 
на станции. 

Ольга Ясинская

АЭС: первое знакомство
С первых лет существования кафедры атомных электростанций 

ее студенты проходят как производственную, так и преддипломную 
практику на Калининской АЭС. В начале апреля из Удомли вернулись 
четверокурсники.

ПРА К ТИ КА

Представители ИГЭУ яв-
ляются частыми гостями на 
Ярославской земле благо-
даря дружескому и взаимо-
выгодному сотрудничеству 
с коллегами-энергетами. 
Следуя старой доброй тра-
диции, утром 
для нашей де-
легации была 
организована 
и н т е р е с н а я 
э к с к у р с и я 
по историче-
скому центру 
Ярославля − 
н аб ер е ж ной 
реки Кото-
росль. После 
утренней про-
гулки иванов-
цы отправи-
лись в ФБГУ 
«Российс кое 
энергетическое агентство» 
Минэнерго России, располо-
женное в Ярославском цен-
тре научно-технической ин-
формации, на базе которого 
проводился Всероссийский 
семинар. 

Молодые специалисты 
приняли участие в дискус-
сии, на которой обсужда-
лись актуальные проблемы 
развития энергетической 
инфраструктуры, повыше-
ния энергоэффективности 
и реализации мероприя-
тий по энергосбережению. 
В роли модератора высту-
пил первый заместитель 
директора областного 
департамента топлива, 
энергетики и регулирова-
ния тарифов А.И. Лукашов. 
В качестве экспертов были 
приглашены заместитель 
генерального директора 
ФБГУ «Российское энерге-
тическое агентство» Мин-

энерго России А.Ю. Сама-
рин, генеральный директор 
ЗАО «Сервисный центр 
«Энергия» И.С. Ткаченко, на-
чальник управления энер-
госбережения и повыше-
ния энергоэффективности 

филиала ОАО «МРСК Цен-
тра» − «Ярэнерго» Д.В. Смо-
ляков, генеральный 
директор ЗАО «Центр инно-
ваций и энергосбережения» 
Р.Н. Холматов, старший пре-
подаватель кафедры ав-
томатики и вычислитель-
ных средств ВУНЦ ВВС ВВА 
О.В. Анисимов. Попробовал 
свои силы в роли эксперта 
студент Казанского госу-
дарственного энергетиче-
ского университета Тимур 
Хамидуллин.

В рамках семинара прош-
ли тренинги, деловые игры 
и лекции. Венчурные пар-
тнеры Фонда посевных 
инвестиций РВК – Venova и 
Branan − провели мастер-
класс на тему привлечения 
инвестиций в проекты на 
ранних стадиях развития. 
Управляющий партнер ком-
пании Venova Александр Ко-
маров рассказал молодежи 

о принципах работы с Фон-
дом посевных инвестиций 
РВК, а также о способах 
устранения основных оши-
бок, которые делают про-
ектные команды в поисках 
инвестиций. 

Студенты и аспиранты 
представили экспертам 
свои инновационные про-
екты. Самыми интерес-
ными, по мнению финан-
с и с т о в , 
с т а л и 
нау чные 
т р у д ы 
аспиран-
тов ИГЭУ: 
А н т о н а 
Колегова 
(« А в т о -
м а т и з и -
рованное 
о п р е д е -
ление со-
левых компонентов пита-
тельной и котловой вод») 
и Виктории Можжухиной 
(«Разработка трехфазного 
комбинированного циф-
рового трансформатора 
тока»). Также была высоко 
оценена разработка энер-
госберегающего тонкопле-

ночного резинового покры-
тия и пластичной массы 
холодной вулканизации, 
представленная студен-
тами Казанского государ-
ственного энергетического 
университета.

С большим интересом 
молодые люди слушали 
выступление заместителя 
декана по научной рабо-
те теплоэнергетического 
факультета ИГЭУ Николая 
Смирнова о том, как пре-
зентовать научный доклад. 
Личностному росту и по-

иску ресурсов 
для самораз-
вития ребята 
учились на тре-
нинге с пар-
тнером Fine 
Te c hn o l o g i e s 
Нино Самсо-
надзе, а осваи-
ваться в новом 
коллективе − 
с помощью 
специалистов 
к о м п а н и и 
HeadHunter.

З н а н и я , 
п о л у ч е н н ы е 

в Ярославле, помогут сту-
дентам и аспирантам под-
готовить свои проекты 
к Всероссийскому кон-
курсу «Молодежные идеи 

и проекты, направленные 
на повышение энергоэф-
фективности и энергосбе-
режения», итоги которого 
будут подведены на оче-
редном Ярославском энер-
гетическом форуме в октя-
бре 2012 года.

Екатерина Марьянова

Энергосбережение: инновации молодых
11—13 апреля в рамках XIII межрегиональной специализированной выставки 

«Энерго- и ресурсосбережение. Экология», а также подготовки к Ярославскому 
энергетическому форуму в Ярославле впервые прошел Всероссийский семинар 
«Молодежные идеи и проекты, направленные на повышение энергоэффектив-
ности и энергосбережения». Участие в нем приняли студенты и аспиранты из 
19 российских энергетических и технических вузов Москвы, Казани, Кирова, Яку-
тии, Костромы, Рыбинска, Ярославля и Ростова Великого. В составе 45 человек 
мероприятие посетила и делегация из Ивановского энергоуниверситета.

С Е М И Н А Р

10—11  апреля  в ИГЭУ  проходило  распределе-
ние  студентов  V  курса.  На  общее  собрание  фа-
культетов  ЭЭФ  и  ФЭУ  прибыли  представители 
50  предприятий  (на  предварительном  распреде-
лении в ноябре 2011  г. их было 44; на распределе-
нии в апреле 2011  г. − также 50). Студентами ТЭФ 
и ИФФ заинтересовались представители 26 пред-
приятий  (на  предварительном  распределении  в 
ноябре 2011  г. их было 24, а в апреле 2011  г. − 27). 
Потребность в выпускниках ЭМФ и ИВТФ выразили 
представители 23 предприятий (на предваритель-
ном  распределении  в  ноябре  2011  г.  их  было  21, 
в апреле 2011  г. − 17). 

В  число  посетивших  энергоуниверситет  орга-
низаций вошли: предприятия «Росатома» (филиа-
лы ОАО «Концерн Росэнергоатом»: «Билибинская 
АЭС»,  «Ленинградская  АЭС»  и  др.);  предприятия 
энергетического  комплекса  (ФСК, ОГК,  ТГК);  про-
мышленные гиганты (Рыбинский ОАО «Сатурн – га-
зовые турбины», ОАО «Акрон» Великого Новгорода 
и др.), а также проектные и монтажные организа-
ции  (Московский  ОАО  «Проектмашприбор»,  ОАО 
«Электроавтоматика» г. Балашиха и др.).

Соб. инф.

РАС П Р Е Д Е Л Е Н И Е   В   И Г Э У
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владельцами ока-
зались персонажи 
пьесы Бернарда 
Шоу «Пигмалион» 
в исполнении сту-
дентов II курса ТЭФ 
(гр.  2-7). В этот ма-
газин зашел моло-
дой человек, кото-
рый искал самые 
красивые цветы 
в мире для своей 
любимой – но вот 
хозяин магазина 
з а де р ж и в а лс я . . . 
Ожидая его, по-
сетитель беседо-
вал с его супругой 
о цветах, читал 
книгу о них, смо-

трел телевизор, настроенный на Цве-
точный канал – конечно, передачи 
транслировались в зал. Мы смогли по-
смотреть и занимательный рассказ о 
цветах – символах разных стран; и ве-
сенний показ мод, центральной темой 
которого были растительные принты 
и броши-бутоны; и сцены из фильмов, 
в которых речь шла о цветах; и «Клуб 
путешественников» с сюжетом о кар-
винге – зародившемся в странах Юго-
Восточной Азии искусстве вырезания 
сложных композиций, в том числе 
и изысканных букетов, из овощей и 
фруктов. Конечно же, ребят ждали 
занимательные задания, связанные 
с цветочной темой в кинофильмах и 
песнях – как отечественных, так и за-
рубежных. А еще влюбленный по-
купатель и зрители полюбовались 
оригинальными букетами, состав-
ленными участниками шоу. У каждой 
из композиций была своя история – и 
самым прекрасным и жюри, и гости, и 
участники шоу единодушно назвали 
«цветок любви», растущий в челове-
ческом сердце. 

Очень артистичные, несмотря 
на легкое волнение, участники шоу 
продемонстрировали весьма уверен-
ное владение английским языком. 
Студенты каждый раз долго и тща-

тельно готовятся к тематическим 
конференциям, продумывая до мело-
чей все: свои выступления, задания, 
оформление зала: «Чтобы английский 
язык не казался скучным предметом, 
мы решили разбавить занятия теа-
тральной постановкой. Мы примери-
ли на себя новые образы; мы учимся 
в техническом вузе, и играть на сцене 
приходится редко, нам очень понрави-
лась эта практика – надеемся, что нас 
в будущем еще задействуют в таких 
мероприятиях», – замечают ребята. 

К сожалению, после перехода 
к двухступенчатой системе высшего 
образования студенты технических 
специальностей ИГЭУ изучают ино-
странный язык всего один год, и на-
ходить время для организации теа-
трализованных представлений стало 
сложнее. Но доцент кафедры ИЯ На-
талья Валерьевна Точенова, под чьим 
руководством и готовятся занятия-
конференции по английскому языку 
на ТЭФ, не теряет оптимизма: «Если 
найдутся сильные студенты – интел-
лектуальные, добрые, эмоциональ-
ные, – мы обязательно постараемся 

что-нибудь сделать даже за такое 
короткое время. Наши конференции 
помогают почувствовать язык, ощу-
тить его дух – и, наконец, у студентов 
должен быть праздник! Мы стараем-
ся сделать таким праздником наши 
встречи».

Ольга Ясинская

Праздник цвета, праздник цветов
Чтобы жить, нужно солнце, свобода и маленький цветок. Г.-Х. Андерсен

ВСТ Р Е Ч А

Весна  –  время,  когда  просыпающийся  после  зимней  спячки  мир  на-
чинает светиться новыми красками и радовать нас первыми цвета-
ми. Вдохновленные самой природой,  студенты ТЭФ, которые изучают 
английский  язык,  встретились  16  и  18  апреля  в  читальном  зале  на-
учной  литературы,  чтобы  поговорить  –  разумеется,  поговорить  по-
английски – о цвете и о цветах.

Представьте на минуту, что каж-
дый из цветов спектра вдруг при-
обрел разум и собственный голос… 
16 апреля посетители читального 
зала смогли пообщаться с «живой» 
радугой. Студенты группы 1—7, ярко 
одетые, приветствовали своих одно-
курсников и гостей, и каждый из ар-
тистов олицетворял какой-либо цвет. 
Небольшие рассказы о значении цве-
та в русской, британской и других 
культурах, изучение английских иди-
ом чередовались с конкурсами, в ко-
торых могли поучаствовать все при-
сутствующие: узнать знаменитость с 
«цветной» фамилией, подобрать мод-
ный оттенок макияжа, повязать ярко-
оранжевый галстук под аккомпане-
мент знаменитой песни «Браво»… Зал 
был переполнен, на представление 
пришли девять групп ТЭФ. Динамич-
ное чередование мини-докладов, за-
нимательных заданий и музыкально-
кинематографических пауз держало в 
тонусе аудиторию и не давало ей за-
скучать, а во время небольшого «tea-
brake» участники и гости встречи 
смогли продегустировать различные 
виды чая, названия которых связаны 
с цветом напитка.

А 18 апреля в читальном зале от-
крылся цветочный магазин – его 

18—19 апреля в энергоунивер-
ситете проходила VII Региональная 
научно-техническая конференция 
студентов, аспирантов и молодых 
ученых «Энергия-2012». Мероприятие 
регулярно проводится в нашем вузе 
с 1949  г., а статус регионального оно 
приобрело в 2006  г. С каждым годом 
уровень конференции заметно повы-
шается.

«Энергия-2012» представлена широ-
кой географией. Участие в ней приня-
ли студенты, аспиранты, магистранты 
и молодые докторанты из Якутска, 
Челябинска, Томска, Каспийска, Санкт-
Петербурга, Москвы, Владимира, Ниж-
него Новгорода, Ярославля, Смолен-
ска, Новосибирска, Минска и других 
городов. Всего было заявлено около 
1500 участников. Было прослушано 
более 800 докладов (из них 100 высту-
плений внешних авторов) по 7 направ-
лениям: теплоэнергетика, тепловые и 
ядерные энерготехнологии, электро-
энергетика, электромеханотроника, 
математическое моделирование и 
информационные технологии, совре-
менная экономическая наука, пробле-
мы социальных и гуманитарных наук. 
Около 10 научных трудов были презен-
тованы представителями стран ближ-
него зарубежья (Беларуси и Казахста-
на). В общей сложности ИГЭУ посетили 
молодые ученые из 25 вузов (среди 
которых 6 национальных исследова-
тельских университетов). Из иванов-
ских вузов на конференцию прибыли 
коллеги из ИвГУ и ИГХТУ. 

На конференции было представ-
лено 10 предприятий: ОАО «ФСК 
ЕЭС», ОАО «ЭНИН» (энергетический 
институт им.  Г.М. Кржижановского), 
Калининская АЭС и др. Выступление 
участников проходило по 45 секциям. 
В качестве самых многочисленных 
направлений организаторами были 
названы следующие: промышлен-
ная теплоэнергетика, теоретические 
основы электротехник и электро-
технологий, атомные электрические 
станции и др.

Приятно отметить, что с каждым 
годом проведения конференции 
ИГЭУ все больше расширяет круг сво-
их партнеров. Известные и уважае-
мые в энергетике деятели посетили 
«Энергию-2012». В число приглашен-
ных на пленарное заседание вош-
ли: первый заместитель директора 
областного департамента топлива, 
энергетики и регулирования тарифов 
Ярославской области А.И. Лукашов; ге-
неральный директор ООО «Системный 
Консалтинг» Т.И. Мордасова; главный 
специалист отдела информационно-
аналитической работы департамента 
топлива, энергетики и регулирования 
тарифов Ярославской области Т.Ю. Ко-
жевникова; заместитель директора 
некоммерческой организации Фонд 
«Энергоэффективность» Т.Л. Шестун. 
В открытии конференции приняли 
участие представители нашего уни-
верситета: д-р ист. наук, проректор 
по воспитательной работе и свя-
зям с общественностью Т.Б. Котлова; 

Только представьте себе картину: в ИГЭУ официально отменены все 
занятия, а  студенты тем не менее огромными толпами прибывают 
в родную альма-матер, прихватив с собой друзей. «Что за праздник?» − 
спросите Вы. А мы Вам с гордостью ответим: «День науки!».

«Энергия-2012» − современная
площадка
для обмена
опытом

КОНФЕРЕНЦИЯ

д-р  экон.  наук, председатель СМУС, 
профессор кафедры менеджмента и 
маркетинга Н.В. Клочкова; ответствен-
ный за НИРС ИГЭУ, доцент кафедры те-
оретических основ электротехники и 
электpотехнологий А.В. Макаров. 

Выступив с приветственным сло-
вом, приглашенная делегация от-
правилась на экскурсию по нашему 
вузу. Гости побывали в лабораториях 
кафедры АЭС, физкультурных залах 
энергоуниверситета и библиотеке. 
Вечером для всех желающих была ор-
ганизована экскурсионная поездка 
на автобусе по Иванову. 

Заявленный уровень конференции 
был бы невозможен без поддерж-
ки ректората ИГЭУ. Благодарность 
за помощь в проведении этого меро-
приятия стоит выразить проректору 
по научной работе В.В. Тютикову, от-
ветственному за НИРС СНО А.В. Ма-
карову, а также сотрудникам, от-
ветственным за НИРС факультетов: 
Н.Н. Смирнову (ТЭФ), О.В. Ивановой 
(ФЭУ), А.Г. Ильченко (ИФФ), Е.П. Ми-
лосердову (ИВТФ), В.В. Аполонскому 
(ЭМФ). Организаторы конференции 
отмечают высокую активность сту-
дентов в участии в этом значимом 
мероприятии: даже отстающие в уче-
бе ребята изъявляли желание высту-
пить с докладом. 

19 апреля на круглом столе про-
шло подведение итогов конферен-
ции. Были отмечены лучшие доклады 
ребят, и все участники награждены 
дипломами и памятными подарками. 
Позднее присутствующие приступи-
ли к обсуждению проблем современ-
ной студенческой науки и вопросов 
энергосбережения в тепло- и элек-
тротехнологиях. 

На следующий год планируется 
расширение географии конферен-
ции. Упор будет делаться на страны 
ближнего зарубежья. К работе будут 
привлекаться студенты, бакалавры и 
магистры ИГЭУ, обучающиеся за гра-
ницей. 

Екатерина Марьянова
Фото Сергея Государева

http://ispu.ru/node/10238
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За это время вышли десят-
ки книг и сотни статей о взя-
тии рейхстага. Все они повто-
ряют официальную версию о 
водружении Знамени Победы 
Михаилом Егоровым и Ме-
литоном Кантарией. Но есть 
множество документов, до-
казывающих, что задолго до 
них первым знаменосцем был 
20-летний паренек из г.  Сло-
бодского Кировской области, 
рядовой 674-го стрелкового 
полка 150-й стрелковой диви-
зии 3-й ударной армии Григо-
рий Булатов. 

В возрасте 16 лет после 
гибели отца Гриша пытал-
ся попасть добровольцем на 
фронт, однако получил отказ. 
В 1943 году с эшелоном лоша-
дей, направленных на фронт, 
добрался до Великих Лук, до 
родной 150-й дивизии, и был 
зачислен стрелком. Очень 
скоро храбрый, смекалистый 
парень стал разведчиком.

А первое его боевое кре-
щение было в Калининской 
области. Всего 12 человек 
остались в живых из роты, 
в которой служил Григорий. 
Здесь он получил первую сол-
датскую награду – медаль 
«За отвагу». Не раз ходил он 
с товарищами-разведчиками 
в тыл врага. К концу войны 
красноармеец Григорий Бу-
латов имел 2 медали «За от-
вагу» и Орден Славы третьей 
степени.

А дальше − форсирование 
реки Одер и штурм рейхстага.

«Добить фашистского зве-
ря в его собственном логове и 
водрузить над Берлином Знамя 
Победы!» Эти слова из приказа 
Сталина от 6 ноября 1944 года 
для многих воинов означали, 
что война должна завершить-
ся красной точкой советского 
знамени на черно-сером зда-
нии рейхстага.

Из воспоминаний Григо-
рия Булатова: «К нам, раз-
ведчикам, пришел комполка 
674-го полковник Плеходанов и 
замполит Субботин. Военный 
Совет 3-й ударной  армии учре-
дил 9 знамён, которые нужно 
водрузить над рейхстагом. 
Первые, водрузившие знамя, 
будут представлены к званию 
Героя. Нашему полку жребий не 
выпал. Комполка сказал, что 
над рейхстагом может разве-
ваться не обязательно Знамя 
Военного Совета. Подыщите 
подходящий материал – вот 
вам и Знамя». 

Материал для знамени до-
стали «не то из-под перины, 
не то из-под наперницы». Раз-
ведчики Булатов и Провото-
ров разорвали его пополам и 
спрятали под гимнастерки… 
А потом был бой. 

Из воспоминаний развед-
чика Виктора Провоторова: 
«И вот лейтенант Сорокин 
дает команду:

–  По одному, короткими пе-
ребежками, вперед! 

Бросок, другой, третий… 
Оглядываюсь – рядом Була-
тов. Остальных отсек огонь… 
Вот и стена рейхстага... Нахо-
дим окно. Улучив момент, мы 
влезли в окно, предварительно 
бросив туда по гранате. Кори-
дорами вышли на лестницу, 
забрались на второй этаж. 
Гриша Булатов протянул руку 
в окно, помахал флагом, затем 
мы укрепили его. В это время 
внизу послышались выстрелы, 
взрывы гранат, стук сапог… 
Это по нашим следам пришли 
Лысенко, Бреховецкий, Орешко 
и Почковский. С ними лейте-
нант Сорокин. Он подошел к 
нам, пожал руки и снял флаг.

–  Отсюда его плохо видно, 
ребята, − сказал он. − Надо про-
бираться на крышу.

По той же лестнице стали 

подниматься все выше и выше, 
пока не добрались к крыше... 
Где ставить флаг? Решили 
укрепить у скульптурной груп-
пы. Подсаживаем Гришу Бу-
латова, и наш самый молодой 
разведчик привязал его к шее 
огромного коня. Посмотрели 
на часы, стрелки показывали 
14 часов 25 минут».

Это было первое знамя, 
провисевшее 9 часов. Егоров 
и Кантария установят зна-
мя на куполе рейхстага в тот 
же день, 30 апреля, в 22 часа 
50 минут.

3 мая 1945 года маршал 
Г.К. Жуков осматривал повер-
женный рейхстаг. Весь лич-
ный состав воинских подраз-
делений, штурмовавших его, 
был выстроен для встречи с 
командующим 1-го Белорус-
ского фронта. Каждому воину 
Жуков лично пожал руку и по-
благодарил за смелость и от-
вагу. Напротив разведчиков 
674-го стрелкового полка он 
остановился. Подарил рядо-
вому Булатову свою фотогра-
фию с дарственной надписью, 
а затем приказал корреспон-
дентам сфотографировать 
для истории у стен повержен-
ного рейхстага знаменосцев 
всех частей с Григорием Бу-
латовым на переднем плане. 
Вся страна видела Григория 
в кадрах военной кинохрони-
ки Р. Кармена: вот разведчики 
бегут к рейхстагу, вот они на 
фронтоне рейхстага, вот на 
конной скульптурной группе 
молодой солдат прикрепляет 
древко знамени.

За совершённый подвиг 
Булатов был представлен 
к званию Героя Советско-
го Союза, но наградили его 
орденом Красного Знамени. 
Почему же Звезды Героя он 
так и не получил? Почему 
его имя было вычеркнуто из 

Вспомнить Героев имена!
Много книг написано о Великой Отечественной войне. Много фильмов снято. 

Имена многих героев известны потомкам. Но есть в истории Великой Отече-
ственной войны славные имена, о которых мы узнаем только сейчас. Среди них 
есть Герои с большой буквы, незаслуженно забытые. 30 апреля исполнилось 
67 лет с того памятного дня, когда над рейхстагом взметнулось красное Знамя 
Победы.

Д Е Н Ь   П О Б Е Д Ы

Надо сказать, что слово «конферен-
ция» не вполне подходит к тому действу, 
которое развернулось на сцене. Это был, 
скорее, своеобразный драматический 
спектакль, в котором участвовали маги-
странты и студенты с I по IV курс всех фа-
культетов нашего вуза.

А началось все с того, что А. Гу-
дилко (I-34м) «прогуливался» по 
Парижу, напевая о Елисейских 
полях. Восхищенно рассматривая 
Триумфальную арку, он позна-
комился с Яо Куаме Вилфредом 
(5-55), который рассказал, что 
строительство арки было начато 
по приказу Наполеона  I в честь по-
бед в Европе и Африке.

Наполеон Бонапарт... Эта не-
простая яркая личность XIX века 
до сих пор будоражит умы исто-
риков и простых людей. Ведущие 
А. Сухарев (4-3) и А. Елесина (2-52), 
а также другие участники действа попы-
тались нарисовать образ этой сложной, 
незаурядной личности. Они рассказали 
о многодетной небогатой семье, в ко-
торой 15 августа 1769  г. родился Напо-
леон, о его учёбе в коллеже и кадетской 
школе. Магистранты Г. Чапурин и А. Ку-
дрявцев (I-34м) блеснули своим велико-
лепным французским в сценке «Разговор 
с директором школы», причем Андрею 
удалось передать характер Наполеона, 
который с ранних лет был угрюмым, зам-
кнутым, склонным к ссорам и дракам. 
Уже в юные годы у будущего полководца 
наблюдалась мания величия. Закончив 
военную академию в Париже, Бонапарт 
стал лейтенантом полка артиллерии. 
Ребята увлекательно рассказали о стре-
мительной военной карьере Наполеона, 
о его приходе к власти во Франции и за-
воеваниях в Европе, о женщинах в его 
жизни, о великой любви к Жозефине, а 
также об интересных фактах его био-
графии. Например, в конце 80-х годов 
XVIII века Бонапарт пробовал поступить 
на русскую военную службу, но по каким-
то причинам получил отказ, – кто знает, 
как бы могла сложиться его судьба!

1812 год. Разорвав отношения с Алек-
сандром  I, Наполеон решился на войну 
с Россией. Кульминацией конференции 
стало описание ключевых событий в ходе 
Отечественной войны. О них блестяще 

рассказали братья Вороновы (3-2а). Как 
поднималась волна народного гнева и за-
рождалось партизанское движение, ярко 
показала сценка «Василиса Кожина идет 
на войну» с О. Корниловой (3-51) в глав-
ной роли.

Бородинская битва! Наполеон сам 
признавался: «Из всех моих сражений – 
самое ужасное то, которое я дал под Мо-
сквой». М.Ю. Лермонтов в поэме «Бороди-
но» писал: 

«Звучал булат, картечь визжала.
Рука бойцов колоть устала,
И ядрам пролетать мешала
Гора кровавых тел».
Мороз пробегал по коже, когда все это 

зрители видели на экране (фильм С. Бон-
дарчука «Война и мир»).

Большую поисковую работу провел 
студент А. Кочергин (3-12). Он рассказал 
о своем земляке из Кинешмы Сергее Ино-
земцеве, предок которого сражался во 
время Отечественной войны 1812  г. Сам 
Сергей принимает участие в конном похо-
де казаков от Бородинского поля до Пари-
жа в честь 200-летия победы.

Яркое впечатление оставила живая 
сценка по картине «Военный совет в 
Филях». Непросто далось М.И. Кутузову 
(И. Ушанов, гр.  2-21) решение оставить Мо-
скву. Напрасно ждал Наполеон (К. Корни-
лов, гр.  3-21) на Поклонной горе, когда ему 
принесут ключи от города. Александр  I 
не дал ответа Бонапарту на предложение 
о заключении мира. Наполеону пришлось 
спасаться от русского огня.

Студенты рассказали о завершении 
войны в Европе и дальнейшей судьбе 
Наполеона, а также представили «суд 

истории». Облачённый в мантию и парик 
председатель суда (С. Парамонов, гр.  4-35) 
поставил главный вопрос: «Виновен ли 
Наполеон перед человечеством?». Прозву-
чала пламенная речь прокурора (А. Бру-
нов, гр.  4-35) и выступления свидетелей 
как против, так и в защиту обвиняемого. 
Суд принял решение: «Как зачинщик вой-
ны во имя мирового господства Наполеон 
Бонапарт виновен перед человечеством». 
В ходе суда мы убедились, что Наполеон 

был личностью противоречивой. 
Его имя ассоциируется с деспоти-
ческой властью, разрушительной 
силой войны. Однако смелость, 
талант и целеустремленность это-
го человека позволяют назвать 
его ярким представителем своего 
времени.

Все присутствовавшие на кон-
ференции изучают французский 
язык. Студентка А. Заякина (2-30) 
обратила внимание зрителей 
на любопытную языковую си-
туацию, сложившуюся в России 
в 1812  г. В XIX веке французский 
был чуть ли не родным для боль-

шинства дворян и даже война с францу-
зами не убавила любви к этому языку. 

Существует легенда, связанная с по-
явлением во французском языке слова 
«Bistro». Случилось это в Париже в ресто-
ранчике мамаши Катрин, когда казаки 
попросили накормить их «Быстро! Бы-
стро!». Свою версию этой легенды весело 
представили Ю. Кокорева (2-26), В. Мура-
вьев (2-26) и А. Рогозин (2-28).

В завершение конференции Яо Куаме 
Вилфред и Александр Гудилко, «гуляя» 
по Москве, рассказали о храме Христа 
Спасителя, Триумфальной арке на По-
клонной горе, памятнике М.И. Кутузову, 
музее-панораме «Бородинская битва». 

Мы надеемся, что конференция по-
могла студентам не только вспомнить 
героические страницы истории нашей 
страны, прожить ее в образах извест-
ных личностей прошлого, узнать что-то 
новое и интересное, но и достучаться до 
сердец, вызвать чувство гордости и ува-
жения к своим предкам. Мы благодарны 
Е.Б. Смирновой за прекрасную выставку 
книг о войне 1812  г. и Н. Бонапарте. На 
будущее хотим пожелать преподавате-
лям и студентам наполеоновских планов, 
грандиозных свершений и ярких побед 
в жизни.

Н.В.  Ветрова,
доцент кафедры

французского языка 

В этом году в нашей стране отмечается двухсотлетие победы в От-
ечественной войне 1812  г. Кафедра французского языка не могла оста-
вить без внимания это грандиозное событие. 23 апреля в актовом зале 
ИГЭУ прошла конференция «Недаром помнит вся Россия…».

истории взятия рейхстага? 
Скорее всего, политические 
интриги и условности при-
вели к подтасовке фактов и 
искажению правды. Григорий 
Булатов молчал о своем под-
виге 20 лет. Именно поэтому 
в школьных учебниках по 
истории мы читаем имена со-
вершенно других историче-
ских персонажей. В. Субботин 
в книге «Как кончаются вой-
ны» пишет: «Страшно сужен 
круг людей, бравших рейхстаг... 
Бралось одно имя, одна фигура, 
и за ее спиной похоронено очень 
много безымянных... От юби-
лея к юбилею мы рассказываем 
об одних и тех же людях. Так 
создается впечатление, что 
рейхстаг брали несколько че-
ловек. Какая неправда!»

В настоящее время имя и 
подвиг Григория Булатова не 
забыты благодаря усилиям 
многих людей. В 1973 году вы-
шла книга кандидата истори-
ческих наук М.И. Сбойчакова 
«Они брали Рейхстаг», в ко-
торой описывается история 
разведчиков из взвода лей-
тенанта Сорокина. Режиссе-
ром кировского телевидения 
Мариной Дохматской снят 
фильм «Солдат и маршал», 
который в мае 2002 года уви-
дела вся страна. Именем Гри-
гория Булатова названа улица 
города Слободского. 

Любовь Попова
Источниками информации 

послужили публикации писа-
теля С. Серкина (ж.  «Родина», 
№  7, 1998), научного сотрудни-
ка Слободского краеведческого 
музея Л. Аюповой, воспомина-
ния В.Г. Шуклина, друга дет-
ства героя, и Э.И. Пэма, врача 
г.  Слободского

Недаром помнит вся Россия…

http://ispu.ru/node/10247
http://ispu.ru/node/10231
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На литературно-музыкальной встре-
че «Письма к матери» сотрудники музея 
рассказали о Вере Николаевне Бальмонт, 
матери поэта, о ее огромном влиянии 
на его личностное и творче-
ское становление; о детстве 
К.Д. Бальмонта в родовой 
усадьбе Гумнищи, в лесном 
уголке, который поэт будет 
«вспоминать, как райское, ни-
чем не нарушенное радование 
жизнью».

Неторопливо и проникно-
венно звучит голос ведущей. 
Перед нами, словно наяву, воз-
никают яркие эпизоды из жиз-
ни поэта. Вот маленький Костя 
зачарованно слушает чудес-
ную музыку Грига, Баха, Бет-
ховена, Шопена, Моцарта. Это 
мама играет на фортепьяно. 
Звучные аккорды сопровождаются сти-
хами, такими же плавными и мелодич-
ными, как и сама музыка. Именно мать 
пробудила в юной душе Кости чувство 
прекрасного, страстное желание тво-
рить, навсегда сохранив свое материн-
ское влияние на него.

Вера Николаевна Бальмонт (урожден-
ная Лебедева) окончила Екатерининский 
институт в Москве, владела иностран-
ными языками, особенно хорошо – фран-
цузским, всю жизнь много читала. Она 
выступала в местной печати, устраива-
ла литературные вечера, любительские 
спектакли. Константин Дмитриевич 
писал в своем очерке «На заре»: «Из всех 
людей моя мать, высокообразованная, 
умная и редкостная женщина, оказала 
на меня в моей поэтической жизни наи-
более глубокое влияние. Она ввела меня 
в мир музыки, словесности, истории, 
языкознания. Она первая научила меня 
постигать красоту женской души, а этой 
красотою, − полагаю, − насыщено все мое 
литературное творчество». И там же он 
продолжает: «Совсем иное сильное вли-
яние <…> оказал на меня отец, необык-
новенно тихий, добрый, молчаливый 
человек, ничего не ценивший в мире, 
кроме вольности, деревни, природы и 
охоты. Не сделавшись сам охотником − с 

ним, еще в самом начальном детстве, я 
глубоко проник в красоту лесов, полей, 
болот и лесных рек, которых так много в 
моих родных местах».

Находясь в эмиграции во Франции, 
К.Д. Бальмонт пишет автобиографиче-
ский роман «Под новым серпом», где за-
ново переживает и осмысливает самые 
яркие впечатления детских лет. Мы ви-
дим, в каком мире жил будущий поэт, 
что влияло на формирование его лич-
ности, как развивалась и открывалась 
творчеству его душа. Не зря наш знаме-
нитый земляк называет своё детство 
«золотым», а усадьбу Гумнищи «раем 
белоснежным, раем голубым». Он видит 
и воспринимает детство «как золотой 
праздник», «светлую сказку», «неогляд-
ное изумрудное царство». Этими слова-
ми создается в романе образ идеально-
го мира, того мира, в котором поэт был 
счастлив. Горячая любовь к матери, при-
знательность семье, потребность вер-
нуться к своим истокам, к своим корням, 
вернуться на свою малую Родину звучат 
в романе с необыкновенной силой.

Бальмонт много путешествовал. 
«...Кажется, мировая поэзия не знала 
поэта, который столько времени провел 
на палубе парохода или у окна вагона», − 
говорил И. Эренбург. Действительно, 
поэт изъездил всю Европу (Скандина-
вия, Англия, Испания, Италия), посетил 
Мексику, совершил путешествия в Еги-
пет, Грецию, Океанию, Южную Африку, 

Австралию, Новую Зеландию, южную и 
северную Индию. И отовсюду он писал 
письма матери, вкладывая в конверт 
подарочек – засушенные цветы. Делясь 
с ней восторженными впечатлениями 
о пышных красотах Венеции, Констан-
тин Дмитриевич заканчивает свое пись-
мо тем, что ему страстно хочется быть 
в России. А в другом письме ей из Рима 
поэт пишет: «Боже мой, до чего я соску-
чился по ней, все-таки нет лучше тех 

мест, где вырос, думал, стра-
дал, жил. Весь этот год за гра-
ницей я себя чувствовал на 
подмостках, среди декораций. 
А там, в дали – моя родная пе-
чальная красота, за которую 
десять Италий не возьму».

В 1917 году Бальмонт, буду-
чи известным поэтом, послед-
ний раз навестил свой родной 
край, посетил усыпальницу 
отца и матери. В этом же году 
он написал стихотворение 
«Кольца», посвященное роди-
телям. Кольцо – символ веч-
ности, у Бальмонта – это сим-
вол вечной любви и движения 

к своим родителям:
«Я в мире вами. Через вас певец. 
Мне ваша правда светит изумрудно. 
Однажды духом слившись обоюдно, 
Вы уронили звонкий дождь колец». 
Рассказывая о детстве поэта, наши 

гости постарались показать все те «со-
ставляющие», которые формируют 
основу истинно талантливого человека. 
В первую очередь, это благотворный 
душевный комфорт, который возможен 
только в гармоничной семье, отцовская 
и материнская ласка, прекрасная род-
ная природа, «музыка играющего ин-
струмента», «музыка певучего слова», 
книги. 

В  з а в е р ш е н и е л и т е р а т у р н о -
музыкальной встречи прозвучал романс 
«В моем саду» на стихи К.Д. Бальмонта в 
замечательном исполнении автора му-
зыки Ларисы Новосельцевой. 

Мы благодарим организаторов меро-
приятия − сотрудников нашей библио-
теки, а также сотрудников Шуйского 
литературно-краеведческого музея – за 
интереснейшую встречу, посвященную 
нашему земляку – поэту Константину 
Дмитриевичу Бальмонту.

Любовь Попова
Фото Сергея Государева

«…Иду, вещая солнце и весну»
В этом году мы отмечаем 145-летие замечательного русского поэта 

Серебряного века, «солнечного барда» Константина Дмитриевича Баль-
монта. В рамках мероприятий, посвященных этому знаменательному 
событию, 12 апреля прошла встреча студентов вуза с научными сотруд-
никами Шуйского литературно-краеведческого музея им.  К.Д. Бальмон-
та С.Г. Винокуровой и Н.А. Шелеховой. 

Л И Т Е РАТ У Р Н А Я   Г О С Т И Н А Я

В ИГЭУ «Студенческая вес-
на – 2012» наступила 20 апре-
ля. «Парк деревенского пе-
риода» – так была обозначена 
тема домашнего концерта 
ИГЭУ в рамках областного 
конкурса-фестиваля «Ива-
новская об-
ластная сту-
д е н ч е с к а я 
весна 2012». 
Номера были 
выбраны из 
числа миниа-
тюр – лауреа-
тов «Студен-
ческой зимы»; 
в ы с т у п и л и 
и новые для 
з р и т е л е й 
у ч а с т н и к и . 
Специально для фе-
стиваля были подго-
товлены тематические 
номера, объединившие 
сразу несколько во-
калистов и танцоров, 
показанные с живым 
музыкальным сопрово-
ждением и бит-боксом. 
Зрители посмеялись 
от души: по сценарию 
главный герой – город-
ской житель – пытался за-
воевать сердце деревенской 
девушки. В миниатюрах СТЭМ 
«Энерго» звучали шутки о 
военкомате, сельской дис-
котеке, отношениях между 
парнем и девушкой… В конце 
представления к общей радо-
сти любовь оказалась взаим-
ной, а финал истории – счаст-
ливым. Концерт получился 
яркий, можно с уверенностью 
сказать: «Да, «Студенческая 
весна» в Энерго в 2012 году 
удалась!».

Но на домашних концертах 
областной фестиваль не за-
кончился, ведь каждый из ву-
зов подготовил свою програм-

му, а жюри выбрало лучшие 
номера и артистов – участни-
ков финального шоу. 25 апре-
ля Музыкальный театр на-
шего города собрал самых 
талантливых молодых людей 
из университетов области на 

гала-концерте «Студенческой 
весны – 2012». ИГЭУ в этот 
день представляли Нико-
лай Харчевников (бит-бокс), 
Александр Антонюк с песней 
«Скажите, девушки, подруж-
ке вашей» и СТЭМ с полюбив-
шейся всем миниатюрой про 
органы человека, которые 
разговаривают между собой 
и определяют дальнейшую 
судьбу своего хозяина. Веч-
ное противостояние сердца и 
мозга в делах любовных было 
разрешено в пользу первого – 
ведь сердцу, как известно, не 
прикажешь. 

Выступления молодых ар-
тистов были мастерскими, 

концерт порадовал разно-
образием номеров: инстру-
ментальное исполнение и 
зажигательные песни под 
живую музыку, гимнасти-
ка, современные и народ-
ные танцы, балет, художе-

ственное чтение, 
КВН и миниатюры, 
театральные поста-
новки и даже показ 
мод! ИвГУ предста-
вил продуманные до 
мелочей вокальные 
выступления, ребя-
та из РГТЭУ зажгли 
зал динамичной 
музыкой и понра-
вились буквально 

всем. ШГПУ 
привез на 
фестиваль 
театр моды 
«Театр об-
раза», ИГТА 
поразил со-
вмещением 
т е а т р а л ь -
ного и тан-
цевального 
ж а н р о в . 
Представи-
тели сразу 

нескольких вузов отличи-
лись юмористическими но-
мерами.

Победителем област-
ной «Студенческой весны» 
в конкурсе «Лучший кон-
церт» был назван ИвГУ. 
СТЭМ «Энерго» стал лау-
реатом в конкурсе «СТЭМ, 
театральные коллективы», 
дипломантом в конкурсе 
«Оригинальный жанр» стал 
Николай Харчевников, Алек-
сандр Антонюк получил ти-
тул «Мистер Фестиваль».

Лучшие номера област-
ного фестиваля будут пред-
ставлены на юбилейном, 
ХХ фестивале «Российская 

Вторая весна – Студенческая!
Каждый год весна приходит в мир, принося теплую погоду, солнечный свет 

и зеленую листву. А потом… потом она приходит ещё раз – в наши сердца. Тут 
нет никакой ошибки: сначала по календарю приходит март, а затем начина-
ется ежегодный фестиваль талантливой молодёжи «Студенческая весна». 
Как и настоящая весна, фестиваль неизменно радует нас сюрпризами, волнует 
наши сердца и заставляет «поболеть», но не простудой, а за свой вуз и любимых 
участников!

ФЕСТИВА ЛЬ

студенческая весна», кото-
рый состоится в Челябинске 
с 15 по 20 мая. В нем примут 
участие более двух тысяч 
одаренных студентов со всех 
концов нашей страны.

Анна Рубцова
Фото Сергея Государева

http://ispu.ru/node/10235
http://ispu.ru/node/10227
http://ispu.ru/node/10194
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КУРСЫ ДЛЯ ВСЕХ:
– Пользователь ПК
– Администратор ПК
– Бухучет на ПК
– Бухгалтер со знанием ПК
– Компьютерный дизайн
– Система проектирования “AutoCad”
– Менеджер по персоналу
– Менеджер по продажам и рекламе
– Складское хозяйство в 1С
– Flash – дизайнер

Запись на курсы производится по адресу: ул. Мальцева, д. 34.
Тел.: 37-23-76; E-mail: vc_dkt@list.ru

КУРСЫ ДЛЯ УЧАЩИХСЯ ШКОЛ:
– Школа информационной культуры (для учащихся младших классов);
– Базовый курс работы на ПК (для учащихся 5 – 8 классов);
– Компьютерная графика и дизайн (для учащихся 8 – 10 классов);
– Компьютерная верстка;
– Программирование на объектно-ориентированных языках (СИ++, Pascal);
– Администрирование
– Информатика в тестах и задачах

  

Региональный российско-французский учебный центр ИГЭУ предлагает следующие программы
по ФРАНЦУЗСКОМУ ЯЗЫКУ для учащихся школ, студентов и взрослых:

§  Многоуровневое обучение по современным методикам
§  Подготовка к сдаче международных экзаменов DELF, DALF, TCF

§  Курс «Деловой французский»
§  Подготовка к ЕГЭ

В Центре Вы можете получить информацию о грантах, стажировках, обучении во Франции.
Адрес: ул. Рабфаковская, 29. Тел.: 41-26-70. E-mail: rfc@ispu.ru. Веб-сайт: www.ispu.ru

ВСЕГДА В ДВИЖЕНИИ  № 4 (144)

редает колорит и атмос-
феру далекой страны на 
Балканах: тесные улоч-
ки, черепичные крыши, 
медленно текущие реки, 
дорога, уходящая в горы, 
загадочные интерьеры 
загородной гостиницы. 
У каждой работы свое на-
строение. Прозрачность, 
мягкость, чистота и яр-
кость цвета отличают 
пейзажи мастера. Они на-
полнены воздухом и све-
том. Все дышит покоем и 
умиротворением. Карти-
ны Е.В. Родионовой есте-

ственны и ор-
ганичны, как 
сама жизнь.

Востор жен
ные отзывы 
о творчестве художницы оста-
вили посетители выставки .

Т.А. Абакшина, начальник 
УИЦ гуманитарной подго-
товки:

Уважаемая Елена Валерьев-
на! Я давно любуюсь Вашими 
полотнами, восторгаюсь мно-
гогранностью Вашего таланта, 
радуюсь нашему знакомству. 
Спасибо за новые работы – 

опять великолепный вкус, 
чувство меры, позитивное 
восприятие мира…

Студенты (гр.  4–40):
Елена Валерьевна! Вы-

ражаем Вам свою благодар-
ность за предоставленную 
возможность полюбоваться 
работами настоящего ма-
стера, которые произвели 
неизгладимое впечатление! 
Особенно понравились инте-
рьерные работы и этюд ули-
цы Вука Караджича. Спасибо 
Вам большое!

19 апреля в музее ИГЭУ открылась выставка работ члена Союза худож-
ников России Елены Валерьевны Родионовой, которая сотрудничает с уни-
верситетом более 10 лет. Это уже четвертая выставка мастера в нашем 
вузе. Зрителям хорошо известны ее работы: натюрморты, многоцветные 
букеты, интерьеры со старинной домашней утварью.

В Ы С Т А В К АСвидание с прекрасным

А. Слободина (1-3):
Романтическая настро-

енность, присущая каждой 
женщине, и тонкое чувство 
природы ощущаются в каж-
дой работе художника. Мы 
словно видим живую картину 
природы …

А. Лебедева (1-3х):
Прекрасные картины… 

Каждая помогает прочувство-
вать обстановку, настроение 
и жизнь… Каждая – произве-
дение искусства, отдельный 
сюжет, яркий, запомнившийся 
день… Красота европейской 
природы, уютные узкие улоч-
ки Боснии… Теплые, солнеч-
ные и пасмурные холодные 
деньки – все это передано как 
нельзя лучше.

Спасибо Вам, Елена Вале-
рьевна, за Ваше искусство!

В.В. Таланова,
зав.  музеем ИГЭУ

Фото Е. Марьяновой
и М. Милославского

Новая выставка называ-
ется «Свидание с Сербией». 
Эта выставка – итог твор-
ческой командировки Еле-
ны Валерьевны в составе 
группы ивановских худож-
ников на пленер в Сербию и 
Боснию осенью 2010 года.

На выставке представле-
ны 14 работ, выполненных 
акварелью и пастелью. Они 
раскрывают неизвестную 
ранее грань творчества ху-
дожницы. Автор умело пе-

http://ispu.ru/node/10221
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